



### Batidas de tres cárteles ponen a Ensenada en top ten de violencia

ÓSCAR BALDERAS, CIUDAD DE MÉXICO — El pico de la violencia en esta ciudad coincide con la llegada de enviados del líder del cártel Jalisco Nueva Generación. PAG. 8

La ciudad bajacaliforniana, que alguna vez fue considerada La Bella Durmiente del Pacífico, ahora está ubicada como la séptima más violenta del mundo por la disputa entre los narcos de Jalisco, Sinaloa y Tijuana

## Delincuencia organizada

# Guerra entre 3 cárteles azota a Ensenada



### Reportaje

ÓSCAR BALDERAS  
ENSENADA

### Las más violentas

Ensenada, con una tasa de 76.9 asesinatos por cada 100 mil habitantes, es la séptima más peligrosa

Tasa por cada 100 mil habitantes



FUENTE: Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal - GRÁFICO: Mónica Bata

Mientras los sicarios del clan Arzate García se alistaban para asesinar a Alonso Arámbula Piña, *El Trébol* —integrante del cártel de Tijuana—, la Secretaría de Marina emitió un comunicado que evidenció la penetración del crimen organizado en Ensenada, Baja California, el epicentro de la más reciente masacre en el país.

Era un mensaje escueto fechado el 19 de mayo que llegó por la tarde a los chats de los reporteros de la fuente militar. Las fuerzas armadas en México presumían una victoria pírrica: la Segunda Región Naval había interceptado tres contenedores con 39 mil 820 kilos de cocaína que llegaron por mar hasta el puerto de Ensenada. Tres contenedores entre miles que todos los días llegan a ese enorme muelle.

El último párrafo era una declaración de optimismo que no duraría ni 24 horas: "Estas acciones son parte de las operaciones de vigilancia marítima, aérea y terrestre que efectúa la Armada de México para inhibir la acción delictiva".

Pero en la tarde siguiente, los pistoleros de los hermanos Alonso y René Arzate García —ligados al cártel Jalisco— llegaron a las costas de San Vicente para interrumpir balazos el "Cachanillazo", una carrera de vehículos tipo razer de ambiente familiar. En minutos, asesinaron a *El Trébol*, jefe de plaza del cártel que desde la década de

los 80 está establecido en el estado, junto con 10 personas.

Reporteros silenciados por la delincuencia y vecinos conversaron con MILENIO y coincidieron en que el pico de violencia inició hace cinco años y está relacionado con la llegada de los representantes de Nemesio Oseguera, *El Mencho*, quien dio la instrucción de arrebatar el puerto de la ciudad al cártel de Sinaloa y a células rebeldes del cártel de Tijuana. Una batalla de tres bandos.

### Joya de la corona

Ensenada es, desde el siglo pasado, una posición clave para el trasiego internacional de drogas. Su puerto detonó el crecimiento

económico, pero también atrajo al crimen organizado que reconoció su valor como uno de los cinco más vigorosos del país, junto al de Lázaro Cárdenas, Mazanillo, Veracruz y Altamira, de acuerdo con un diagnóstico de la Secretaría de Marina.

Todos los días, una cantidad insuficiente de empleados debe recibir y examinar miles de contenedores provenientes de China, Corea del Sur, Malasia, Costa Rica, Italia, España, Marruecos, entre otros países, que todos los días inciden en el tráfico global de cocaína y precursores químicos para hacer fentanilo.

Esa relevancia la conocían bien los hermanos Arellano Félix, igual

### Un decomiso de droga en el puerto, el resguardo de autos a tacaos y la vigilancia de la Guardia en esa ciudad. ESPECIAL Y EFE

que *El Chapo* Guzmán y *El Mayo* Zambada, quienes por décadas pelearon por esa terminal marítima, aunque sin salpicar tanta sangre. Eran los tiempos en que al narcotráfico le importaba más conquistar ciudades fronterizas con Estados Unidos, como Tijuana, que puertos conectados con Asia.

A pesar de esa disputa, la ciudad se mantuvo por años en una relativa paz, tanto que a Ensenada se le nombró La Bella Durmiente del Pacífico.

La matanza de 1998 en el rancho El Rodeo —que dejó 19 asesinados— fue considerada en su tiempo como una rareza. Pero desde que el Cártel Jalisco Nueva Generación se unió a la pelea, hace un lustro, el puerto ya no es el mismo.

### Las mafias asiáticas

Ahora, la palabra masacre está asociada a hechos cotidianos: *El Cachanillazo*, el multihomicidio de seis personas el año pasado en Playas de Chapultepec, los tres asesinados en San Antonio de las Minas, los cuerpos hallados en la fosa clandestina del Roble...

La Administración de Control de Drogas de EU, (DEA) pu-

blicó en la Evaluación Nacional de Amenazas de Drogas 2020 que en mayo de ese año agentes mexicanos decomisaron 169 kilos de precursores químicos para hacer fentanilo.

El cargamento salió de Shanghai, China, luego llegó a Busan, Corea del Sur, y desde ahí navegó hasta Ensenada. El valor callejero del decomiso superaría los 20 millones de dólares.

En octubre de 2020 otro cargamento con precursores químicos llegó al puerto: 16 botes con unos 28 kilos cada uno de acetaminofeno, ideal para hacer fentanilo. Los contenedores marcaban que la mercancía provenía de Yokohama, Japón, bastión de la mafia nipona Yakuza.

El golpe disgustó al cártel de Sinaloa. Desde entonces, al menos seis trabajadores del puerto han sido asesinados en extrañas circunstancias.

Esa alza de homicidios dolosos provocó que el año pasado el Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal nombrara a Ensenada como la séptima urbe más peligrosa del mundo con una tasa de 76.9 asesinatos por cada 100 mil habitantes.